Opinión



Francisco Miranda Hamburger framir@portafolio.co
Twitter: @pachomiranda

CARTA DEL DIRECTOR

Un pliego imposible

ras varias jornadas de protestas ciudadanas, el Comité Nacional del Paro entregó al Gobierno su "agenda para la negociación". En el documento de 8 páginas, las organizaciones detrás de las manifestaciones -que incluyen a la bancada de oposición en el Congreso- piden prácticamente de todo.

Las 13 razones originales que los promotores de las protestas esgrimieron para la convocatoria de la primera jornada del pasado 21 de noviembre, se han convertido en 104 puntos distribuidos en 13 ejes temáticos, que van desde los derechos sociales hasta los de la "Madre Tierra".

La lista de los 104 puntos que satisfarían a los líderes del paro constituye un pliego imposible de negociar de manera realista y mucho menos factible de cumplir. Solo aceptar una de las más del centenar de demandas -"Ecopetrol debe ser una empresa 100 por ciento estatal"-le costaría hoy al Estado unos 15,4 billones de pe-

La agenda a negociar incluye, dentro de otros asuntos, transformaciones profundas al modelo del Estado que desbordan una mesa de negociación de una protesta social. Por ejemplo, el retiro de Colombia de la Ocde y la revisión de los tratados de libre comercio, así como retomar la agenda de paz y la mesa de diálogos con el ELN y "replantear y modificar la doctrina militar y de política de seguridad y defensa".

La agenda presentada por el Comité Nacional del Paro pretende, además, la definición de las políticas ambientales y minero-energéticas, la eliminación de la intermediación de entidades de la red pública de salud, la realización de un nuevo censo de población, y que regresen al Estado la prestación de los servicios públicos domiciliarios.



Con su agenda de 104 puntos el comité del paro mostró que privilegia la negociación de una plataforma más ideológica que ciudadana".

Es de esperar que un pulso entre el Gobierno y un movimiento opositor, soportado en protestas y marchas ciudadanas, gire en torno al cambio de algunas de las políticas que el Ejecutivo está implementando y

que son rechazadas por los bloques contrarios como, por ejemplo, la reforma tributaria, la ley naranja o la ley de modernización de las TIC. Pero otra situación muy diferente es llegar a una mesa de negociación de un paro con una lista tan amplia, desbordada e inaudita de peticiones.

Desde antes de la presentación de esta agenda de 104 puntos, las perspectivas de los diálogos entre el Gobierno y los promotores del paro eran muy negativas. Mientras la Presidencia activó el proceso de la llamada Conversación Nacional para impulsar el diálogo social, los representantes de las protestas le exigían una negociación tradicional.

Ahora las posibilidades de un acuerdo que ponga fin a las marchas se ven mucho más lejanas. Si antes no había consenso en la metodología y el formato de la negociación, ahora mucho menos en la agenda y los te-

La pregunta hoy es si los cientos de miles de colombianos que salieron a las calles a apoyar las manifestaciones se sienten representados en la larga lista de mercado que presentó el Comité del Paro. Mientras los 13 puntos originales recogían puntualmente algunos temas de angustia cotidiana para el colombiano de a pie como las reformas laboral y pensional, los 104 nuevos temas apuntan a una plataforma más ideológica que ciudadana.

Con esta agenda, el Comité del Paro mostró que, al igual que el Gobierno, necesita una mayor conexión con las demandas que mueven a los colombianos a salir a marchar. Esta falta de sensibilidad política puede estar motivada por la decisión estratégica de alargar las protestas y de empujar a Gobierno a no dar ninguna concesión.

Esto constituye un cálculo arriesgado por parte de los promotores del paro, que pone la radicalización ideológica por encima de la oportunidad única de focalizar las demandas ciudadanas y conseguir cambios tangibles que mejoren la vida de los colombianos.

Críticas sin fundamento y oportunismo populista



umerosos pensadores modernos advierten que la avalancha de información, además de inducir al pesimismo, impide la adecuada valoración de los avances en bienestar de la población. Por eso es necesario contraponer los logros reales a la desesperanza ima-

En nuestro caso, un análisis riguroso permite valorar la excelente gestión que viene realizando el gobierno del presidente Duque, para beneficio de toda la sociedad incluídos aquellos que

solo saben criticar. Es imposible detallar todos los resultados en tan corto espacio, así que resaltaré los principales en economía, seguridad y política social.

La reactivación de la economía es un hecho incontrovertible; este año crecerá alrededor del 3,4%, que es un gran logro en el contexto de desaceleración global. Solo seis de las 42 economías más grandes, que representan el 42% del PIB mundial, registran aceleración de su crecimiento; y de ellas, Colombia es la de mayor incremento.

Los inversionistas internacionales mantienen su confianza en Colombia, como lo evidencian no solo la ratificación del grado de inversión. por parte de las calificadoras, sino el crecimiento del 25% en la inversión extranje-



Si no somos conscientes de lo que el país está logrando, corremos el riesgo de caer seducidos por los cantos de sirena de los oportunistas".

ra directa al tercer trimestre del año: un incremento semejante no se observaba desde 2007, y, además, el 64% se orientó a sectores diferentes a hidrocarburos y mine-

En materia de seguridad sobresale la reducción del número de homicidios; hasta noviembre, la cifra es menor en 140 personas respecto a igual periodo de 2018, con lo cual se recupera la tendencia descendente de la tasa de homicidio. El número de personas secuestradas hasta septiembre de 2019 es inferior en 49% al de 2018 y es el nivel más bajo en las últimas décadas. A la misma fecha los atentados contra la infraestructura crítica se redujeron en 40%. Se frenó el crecimiento exponencial de los cultivos ilícitos y empezó una senda de reducción por primera vez en siete años; además, 2019 será el año de mayor incautación de drogas en la historia colombiana. Finalmente, en la lucha contra el crimen organizado

las capturas crecieron en 25% y el número de criminales dados de baja en 17%.

En los temas de política social, se destaca el acceso de 530 mil colombianos al agua potable, por primera vez; se han iniciado 115 mil viviendas de interés social y la meta es construir 520 mil durante el cuatrienio; además, ya van más de 135 mil inscritos al programa Semillero de Propietarios; los recursos del programa de alimentación escolar se incrementaron en 45%; se aseguraron recursos para aumentar en \$4,5 billones el presupuesto de educación superior durante el cuatrienio; el Ministerio de Educación es la entidad con mayor presupuesto para 2020 y su nivel es el más alto de su historia; con la ley de punto final se sanean las finanzas de la salud, aliviando sus problemas estructurales y fortaleciendo su sostenibilidad. Por último, en la reforma tributaria se introdujo la compensación por pago de IVA a los sectores más vulnerables de la población y para las pensiones de salario mínimo se reducen gradualmente los aportes a salud del 12% al 4%.

No vivimos en el paraíso; es evidente que hay muchas cosas que mejorar, pero no estamos camino al infierno como algunos pretenden hacernos creer. Si no somos conscientes de lo que el país está logrando, corremos el riesgo de caer seducidos por los cantos de sirena de los oportunistas.

*Exministro de Comercio, Industria y

Portafolio

El Tiempo Casa Editorial www.portafolio.com

Copyrights © 2019. EL TIEMPO Casa Editorial S.A.

Prohibida su reproducción total o parcial, así como su traducción a cualquier idioma sin autorización escrita de su titular

Oficinas de EL TIEMPO

Cali: José Valencia

Ibagué: Fabio Arenas

Editor Portafolio.co Pedro Miguel

Concepto Gráfico y Diseño Editorial Vargas Núñez Diana Yamile

Acosta González

Infografía José Alirio Diaz

Fotografía Casa Editorial **EL TIEMPO**

Colaboradores

Gerente Portafolio

María Cristina Amaya Hoyos marama@eltiempo.com Tel.: 2940100 Ext.: 2860

Jefe Mercadeo Ibón Andrea Bernal Torres ibober@eltiempo.com

Oficina de redacción, administración y ventas Avenida Calle 26 No. 68B-70

Suscripciones Bogotá: 3538888 Linea Nacional: 01 8000 118080 Medellin 2507988 Cali: publicidad: 6836000

Servicio al lector Bogotá: 6687155 Barranquilla: 511077 Ibagué: 610799 610790. Conmutador: 2940100.

Francisco Miranda Hamburger framir@portafolio.co

y jefe temático **Edmer Toyar Martinez** César Augusto Giraldo Briceño

Rubén López Pérez

Constanza Gómez Andrés Cárdenas

ECONOMÍA Y NEGOCIOS

PERIODISTAS EN COLOMBIA

Bucaramanga Félix Quintero

Medellin: Jorge Garcia

Sala de Redacción Alfonso López Suárez Sebastian Londoño

Laura Viviana Lesmes Díaz Valerie Cifuentes

> Barranguilla: Estewil Quesada Eie Cafetero: Fernando Umaña

Diseño y Diagramación Diana Yamile Acosta G **Edwin Puentes Martinez**

Director Gráfico

Jefatura de Diseño

Juan Manuel Leal

Luis Guillermo Plata. Salomón Kassin, Carlos Téllez, Paul

Weiss Salas y Juan Mauricio Ramirez. Bogotá, Colombia. Tel: 2940100.